

Evo y sus ministros renuevan sus energías en Tiwanaku

El Jefe de Estado fue el primero en ch'allar las cuatro esquinas del templete; vestidos con ponchos rojos, le siguieron el Vicepresidente y el canciller Choquehuanca.

•Página Siete, jueves, 22 de octubre de 2015. Wendy Pinto / Tiwanaku



La ceremonia comenzó después de la reunión del Gabinete ministerial.

Con una ceremonia andina para la Pachamama en el Templo de Kalasasaya, Evo Morales celebró ayer el récord de su mandato presidencial junto a sus ministros, funcionarios gubernamentales y organizaciones sociales.

Una gélida brisa recorrió el pueblo ancestral a las 4:00, cuando arribó el Jefe del Estado desde La Paz para iniciar la reunión del Gabinete, como se hace todos los miércoles en el Palacio Quemado. No obstante, los anfitriones del lugar ni siquiera estaban listos para recibirlo.

Pese a todo, Morales, ataviado con un elegante traje de franjas andinas, ingresó presuroso al salón de la reunión, donde se encontraba la mayoría. El ministro que llegó después de Evo fue el de Gobierno, Carlos Romero. A las 5:15, un grupo de música autóctona arribó para amenizar la espera de la reunión.

La gente de las comunidades, con sus mejores galas, llegaba a cuentagotas y los amautas preparaban dos mesas blancas para propiciar la buena suerte a los mandatarios.

Trabajo antes que fiesta

El encuentro culminó a las 5:50 y la penumbra de la madrugada empezaba a ceder. El ministro de Planificación, Gonzalo Orellana, informó que en la reunión de Gabinete se aprobaron cuatro decretos supremos.

El primero, para el fortalecimiento de la Autoridad y Fiscalización y Control Social de Pensiones y Seguros; el segundo, un crédito del BID de \$us 62 millones para fortalecer el programa CRIAR; el tercero, para la renovación del convenio de la Caja Nacional de Salud para el seguro gratuito de menores de 19 años en El Alto y otro para la adquisición de equipamiento.

La oposición cuestionó esta celebración y dijo que se busca cualquier pretexto para hacer "fiesta". "Pareciera que acá estamos en una festividad, cuando no es así. Estamos trabajando en un lugar sagrado donde se hace un agradecimiento a la Madre Tierra para que el proceso de cambio continúe", argumentó el ministro Orellana.

La wajta a la Madre Tierra

Morales salió del salón a las 6:00 e inmediatamente, debido al gélido clima, pidió prestado el colorido poncho del embajador de Bolivia ante la OEA, Diego Pari. Y empezó la ceremonia. Delante del Presidente y del vicepresidente, Álvaro García Linera, caminaban seis amautas; dos de ellos llevaban las mesas blancas con dulces y otros ingredientes para agradecer los favores cumplidos a la Pachamama.

"Son para la buena salud del hermano Evo y para recordar a Andrés de Santa Cruz", dijo el amauta Lucas Chipana.

En el camino hacia el lugar del ritual, los comunarios manifestaban su apoyo a Morales con carteles de agradecimiento y muchos vítores por su gestión.

El Jefe de Estado fue convocado primero para ch'allar las cuatro esquinas del templete; vestidos con ponchos rojos le siguieron el Vicepresidente, el canciller David Choquehuanca y el ministro de Economía, Luis Arce, que lucía una chamarra roja. Los cuatro extendieron sus manos hacia el frente para recibir los rayos del sol, como se hace el 21 de junio cuando se celebra el Año Nuevo Andino.

Pusieron las dos mesas en el fuego, que creció de inmediato y chamuscó levemente el cabello del ministro Arce. Los expertos del ritual andino argumentaron que la Pachamama está agradecida con la ofrenda realizada, "por eso devoró la mesa tan rápido".

El mensaje en breve

Ayuda El Presidente agradeció la ayuda de Fidel Castro y del fallecido Hugo Chávez, a programas como la Misión Milagro y la alfabetización.

Popularidad Evo destacó que en las encuestas internacionales y nacionales figura entre los presidentes más populares, lo que significa que Bolivia es reconocida ante el mundo como un Estado ejemplar.

Canas De Evo a Álvaro: "Somos una yunta para trabajar, no tenemos ninguna diferencia, aunque debo decir que tenemos una sola diferencia, nuestro debate sobre cuál es el más joven, pero el pueblo dirá por las cabelleras cuál es más joven y cuál es más viejo".

Tacaño Evo al ministro Arce: Aunque saben ustedes (Arce) es un poquito siempre así (se agarra el codo) y por eso está así la economía (boliviana).

Ovacionado El ministro de Educación, Roberto Aguilar, fue ovacionado por los estudiantes de Tiwanaku, quienes robaron una carcajada de Aguilar cuando le dijeron "Viva el Tigre, ¿no ministro?".

Agradecido Morales agradeció a las exautoridades que lo acompañaron en distintas gestiones y puso en alto el nombre de las organizaciones sociales por el respaldo que le dieron. "Evo-Álvaro, el Gobierno no hubiera si no fueran los movimientos sociales, eso es Bolivia, no es Evo", afirmó.